
 

 

 

Mesa de Trabajo REDD+ “Bosques para el Buen Vivir” 

3er período 2020-2022 

 

Primera reunión Mesa REDD+ Indígena Amazónica  

(grupo de trabajo Mesa de Trabajo REDD+ nacional) 

 

Ayuda Memoria 

 

Fecha: sábado 10 y domingo 11 de julio del 2021  

Lugar: Hostería Farallón, Macas (Km. 4 vía Macas – Puyo)    

Hora: Desde el sábado a la 13h00 hasta domingo a las 14h00  

 



 

 

 
Antecedentes:  
 

La Mesa de Trabajo REDD+ es un espacio formal de diálogo, involucramiento, participación, deliberación, 

consulta y seguimiento de los actores clave, en los procesos que lleva adelante el Ministerio de Ambiente, 

Agua y Transición Ecológica, en el marco de la fase de preparación nacional e implementación de REDD+, 

creado en el 2012 e institucionalizado por el MAAE bajo Acuerdo Ministerial No. 049, en junio del 2017. 

Ha tenido 3 períodos de funcionamiento, con más de 70 organizaciones sociales y más de 150 actores 

diversos que han aportado a la construcción del Plan de Acción REDD+ y el seguimiento a la 

implementación de esta política pública para la protección de los bosques nativos en el Ecuador.  

En el marco del Plan de Trabajo de la Mesa REDD+, Tercer Período 2020-2022, hemos venido 

impulsando el establecimiento de subMesas o grupos de trabajo de organizaciones con algún interés 

común, y abordar más temas REDD+ en el marco del espacio nacional. En este sentido, Nely Shiguango, 

representante del sector 2 – Comunidades pueblos y nacionalidades indígenas en la Mesa REDD+, ha 

visto la necesidad de activar el Grupo de Trabajo Mesa REDD+ Indígena Amazónico, en diálogo con 

organizaciones Miembro actuales y anteriores que han participado de la Mesa.  

Por ello, se ha previsto el arranque esta primera reunión del Grupo de Trabajo con un encuentro inicial 

entre Miembros anteriores y nuevos de la Mesa REDD+, para preguntarles cuáles fueron los avances 

de su labor en la Mesa para las organizaciones indígenas, y conformar un grupo de trabajo extendido 

para llevar estas recomendaciones al pleno de la Mesa. 

 

¿Quiénes participamos? 

 

Los Ministerios de Ambiente y Agua (MAATE), el Equeuipo Gestor, Miembros y Grupos invitados de la 

Mesa de Trabajo REDD+ y el Programa Integral Amazónico de Conservación de Bosques y Producción 

Sostenible (PROAmazonía) de acuerdo al siguiente detalle: 

 

 Nombre Lugar Institución 

 Miembros Mesa REDD+     

1 Patricia Mencany Nenqueuihui Nihua Shell AMWAE 

2 Nemo Andi Mera  CONFENIAE grupo de Mujeres 

3 Ruth Peñafiel Tena CONFENIAE grupo de Mujeres 

4 Nanki Wampankit Morona CONFENIAE 

5 Lourdes Marianela Jipa Aguinda Tena NAOQUEUI 

6 Washington Salvador Tiwi Asamat Kiim - Nangaritza FEPNASH-ZCH 

7 
Marco Enrique Sharian Ankuash Tiwintza 

Asociación de Centros Shuar de 

Santiago 

8 
Agustin Senen Marian Unup Tiwintza 

Asociación de Centros Shuar de 

Santiago 

9 Dary Aguinda Tena AMUKINA 

10 
Nely Gloria Shiguango Alvarado Tena 

Red de Comunidades de Socio 

Bosque de Napo 



 

 

11 
Darwin Ventura Grefa Huatatoca Archidona 

Red de Comunidades de Socio 
Bosque de Napo 

12 
Nilo Atamen Najamtai Tiwinza 

Comunidad Shuar Yumisim – 

PSB 

13 
Efrén Chiriap Tuits Tiwinza 

Comunidad Shuar Yumisim – 

PSB 

 

Ex Miembros Mesa REDD+     

14 Tuntiak Katán Morona COICA 

15 Milton Callera Morona COICA 

16 Juan Carlos Jintiach Puyo COICA 

17 Domingo Peas Morona CONFENIAE 

18 Freddy Shiguango Archidona WIÑAK 

19 Patricio Shiguango Archidona FOIN 

20 Manuel Shiguango Archidona COKIWA 

21 Nuri Licuy Archidona COKIWA 

22 Luzmila Huatatoca Loreto FIKCAE 

23 Sandra Tukup Morona CONFENIAE 

 Equeuipo Gestor Mesa REDD+     

24 

Jéssica Gallegos  
Especialista en 
Mitigación del 

Cambio Climático  SCC-MAAE 

25 Magdalena Muñoz Facilitatora SCC-MAAE 

26 Isabel Suárez Sistematizadora PROAmazonía 

 Invitados especiales Mesa REDD+     

 
Karina Barrera 

Subsecretaria de 

Cambio Climático  MAATE 

 
Glenda Ortega 

Subsecretaria de 

Patrimonio Natural  MAATE 

 Patricia Serrano Gerenta PROAmazonía 
 

En total, contamos con la participación de 12 organizaciones (23) asistentes de la Mesa de Trabajo 

REDD+ de este y el anterior periodo. 

 

¿Qué organizaciones no participaron en esta reunión? 

 

Miembros Mesa REDD+ Miembros Mesa REDD+ Ex Miembros Mesa REDD+ 

AMWAE FEPNASH-ZCH WIÑAK 

 

 

 

 

 

 



 

 

Desarrollo de la reunión 

 

Sábado, 10 de Julio de 2021 

 

Sesión introductoria 

Ceremonia de Inaguración: 

Dary Aguinda, Presidenta de la Asociación de Mujeres de Napo AMUKINA.   

Dary inicia con el ritual ceremonial, 

y pide a todos los participantes 

ponerse de pie alrededor de la figura 

circular formada por productos de la 

zona, haciendo referencia que los 

frutos y plantas expuestas sobre el 

suelo fueron recogidos de los 

alrededores directamente de la 

naturaleza, resaltando la 

importancia y la bondad de Dios, 

para seguidamente pedir a cada uno 

de los asistentes escoger uno de 

ellos, tomarlo en sus manos y 

exponer lo que piensa y siente sobre 

el producto escogido, frente a los 

demás.  

Finalmente pide que recojan una envoltura de hojas y la huelan, para posteriormente pedir que la froten 

en sus manos y detrás del cuello e inhalar y relajarse pensando en la naturaleza, en ese momento pidió 

a todos reflexionar sobre las plantas aromáticas que no solo se toman en infusión, sino que se pueden 

usar directamente en cuerpo con beneficios medicinales. Con esta acción explico que el objetivo es 

insertar en el espacio de la Mesa REED+ la importancia de sembrar plantas medicinales en las chacras 

y ajas para evitar la pérdida de este conocimiento y sobretodo transmitirlo a sus hijos y nuevas 

generaciones. 

 

Nely Shiguango, Titular de la Red de 

Comunidades de Socio Bosque de Napo, Miembro 

de la Mesa REDD+.  

Brinda a todos los asistentes una copita de licor 

tradicional (con plantas medicinales) y brinda en nombre 

de Naturaleza, de conservación de los recursos naturales, 

por los pueblos indígenas y el reencuentro de los 

integrantes de la Mesa REDD+.  



 

 

 

Presentación de los asistentes: 

Mediante una dinámica singular, cada uno de los presentes realiza su presentación: 

Magdalena Muñoz, del Equeuipo gestor de la Mesa REDD+.   

Milthon Ordóñez, MATTE, Dirección de Bosques. 

Marco Grefa, Ex miembro de la Mesa REDD+, y representante de una Organización de varias provincia 

(Napo y Pastaza, Orellana). 

Tuntiak Katán, Representante de la Vicecoordinador de la COICA, Ex miembro de la Mesa REDD+ 

(Morona). 

Darwin Grefa - Cayu , Suplente de la Red de Comunidades de Socio Bosque de Napo, Ex miembro 

de la Mesa REDD+(Archidona). 

Dary Aguinda, Presidenta de la Asociación de Mujeres de Napo AMUKINA, miembro de la Mesa REDD+. 

Magdalena Muñoz, Gestora de la Mesa REDD+ de la SCC- MAATE- PROAmazonía.   

Nemo Andi, Representante de CONFENIAE, miembro de la Mesa REDD+, miembro de las mujeres 

Huaorani, nacionalidad QUEuichua (Mera). 

Patricio Shiguango, Representante del FOIN, Ex miembro de la Mesa REDD+ (Archidona). 

Nely Shiguango, Titular de la Red de Comunidades de Socio Bosque de Napo, Miembro de la Mesa 

REDD+(Tena). 

Luzmila Huatatoca, Presidenta de la FIKCAE, Ex miembro de la Mesa REDD+ (Loreto). 

Patricia Serrano, Gerente de PROAmazonía, invitada especial a la Mesa REDD+(QUEuito). 

Jéssica Gallegos, Especialista en investigación, Gestora de la Mesa REDD+ del MAATE (QUEuito). 

Karina Barrera, Subsecretaria de Cambio Climático del MATTE, invitada especial a la Mesa 

REDD+(QUEuito). 

Agustín Marian, Vicepresidente de la Asociación de Centros Shuar Santiago (24 Comunidades), 

miembro de la Mesa REDD+ (Tiwintza). 

Glenda Ortega, Subsecretaria de Subsecretaria de Patrimonio Natural del MAATE, invitada especial a 

la Mesa REDD+(QUEuito). 

Nilo Atamen, Miembro de la Comunidad Shuar Yumisín del Programa Socio Bosque (Tiwintza). 

Lourdes Jipa, Presidenta de la NAOQUEUI (134 Comunidades), miembro de la Mesa REDD+ (Tena). 

Sandra Tukup, Ex dirigenta de la CONFENIAE, Ex miembro de la Mesa REDD+ (Morona). 



 

 

Diego León, Técnico de áreas protegidas – MAATE (Pastaza). 

José Galvez, Técnico de comunicación. PROAMAZONIA 

Isabel Suárez, Técnica PROAmazonía 

Terminamos la parte de presentación con la foto oficial de arranque del evento. 

Objetivos y Agenda de la jornada:  

Magdalena Muñoz presenta los objetivos y agenda para el primer día de la Mesa REDD+: 

Objetivo: 

Arrancar las reuniones del Grupo de trabajo Mesa REDD+ Indígena Amazónico, para evaluar su 

participación en el espacio y hacer un plan de trabajo. 

Agenda:  

Sábado, 10 de julio 2021 
 

     

Horario Tiempo Actividad Responsable 

De A 

9:00 13:00 4:00 Viaje participantes a Macas   

13:00 14:00 1:00 Almuerzo   

      Sesión introducción   

14:00 14:30 0:30 Bienvenida y presentación de participantes Facilitación  

14:30 14:45 0:15 Revisión de objetivos de reunión, agenda y 
metodología 

Facilitación  

      Sesión 1 - Presentación de avances en 

la Mesa de Trabajo REDD+ por parte 
de organizaciones indígenas  

  

14:45 15:05 0:20 Mecanismo REDD+: ¿queué es y cómo se 

implementa en el Ecuador? 
MAAE 

15:05 15:25 0:20 Preguntas de participantes   

15:25 15:45 0:20 Introducción: rol de pueblos y 
nacionalidades indígenas en la 

implementación de REDD+, y su aporte al 

Plan de Acción REDD+. Salvaguardas 
sociales y ambientales 

MAAE 

15:45 16:05 0:20 Preguntas de participantes   

16:05 16:25 0:20 Avances en la implementacíon de REDD+ 

con pueblos y nacionalidades indígenas 

amazónicos. 

Mesa REDD+ 

16:25 16:45 0:20 Preguntas de participantes   

      Sesión 2 - Mesa redonda de Miembros 
Mesa de Trabajo REDD+ de 

organizaciones indígenas 

  



 

 

16:45 16:50 0:05 Explicación del ejercicio: se hace un círculo 

en el centro de los participantes, y se llama 
a los ex miembros de la Mesa de Trabajo 

REDD+ 

Facilitación  

16:50 17:50 1:00 Ronda de preguntas a los ex Miembros de 
la Mesa REDD+ por parte de los nuevos 

Miembros en las siguientes líneas: 
- QUEué se hizo antes desde la 

representación de pueblos y nacionalidades 

indígenas en la Mesa REDD+. 
- QUEué se logró como representantes de 

pueblos y nacionalidades indígenas 
participando en la Mesa REDD+. 

- Cuáles son los temas más relevantes a 
seguir debatiendo en la Mesa REDD+ y que 

los nuevos miembros debemos impulsar. 

Todos los 
participantes 

      Cena y noche cultural   

17:50 18:30 0:40 Cena   

18:30 19:30 1:00 Noche cultural: 

- En este espacio podremos compartir 
historias de vida de todos los presentes en 

relación a la convivencia entre 

nacionalidades indígenas, y presentación de 
mitos, cuentos, historias, experiencias, 

como un encuentro intercultural 

Nely Shiguango y 

Lourdes Jipa 

  

    

Sesión 1 – Presentación de avances en la Mesa de Trabajo REDD+ por parte de 

organizaciones indígenas 

EXPOSICIÓN 1:  Mecanismo REDD+: ¿queué es y cómo se implementa en el Ecuador? 

(MAATE). Por Jéssica Gallegos  

 

 



 

 

 

(SISTEMATIZACION VISUAL/ REDD+) 

VER PRESENTACIÓN POWER POINT COMPLETA AQUEUÍ 

Aportes de los participantes en relación a la exposición mediante plenaria: 

Cayu, EEUU es parte de la REDD+? 

Jéssica, Al momento EEUU ratificó el acuerdo de París, lo que le hace nuevamente parte del CMNUCC. 

https://drive.google.com/drive/folders/1EUwkPOQUpe9VmvGahs6I-gWQlQ1QLtMm


 

 

Tuntiak, El enfoque de la REDD+ a nivel nacional, solicita que Ecuador reconozca la contribución a 

nivel de monitoreo de bosques más zonificado, para saber cuál es la reducción de emisiones específica 

de las áreas de los pueblos y nacionalidades. 

Karina, reconoce que es un reto, y expone que si es interés diseñar un mecanismo que pueda reconocer 

las aportaciones a la meta para la redistribución de emisiones, y así se puede redistribuir los beneficios. 

Nely, el interés como miembros de Mesa desde el principio a sido entender a REDD+ y sus escalones 

para lograr sus objetivos, y reconocer en que escalón estamos como Mesa, con el apoyo de los ex 

miembros y el conocimiento de sus avances. Es decir, donde estamos y ha donde queremos llegar como 

pueblos indígenas. 

Tuntiak, expresa el enfoque de REDD+ para los pueblos indígenas: 

A nivel mundial la CMNUCC por la necesidad de frenar el CC, llega a Ecuador, sin embargo, los pueblos 

y nacionalidades no estaban preparados para eso, ya que no conocían el mecanismo de REDD+. Al 

iniciar REDD+ en Ecuador no había la presencia de pueblos indígenas (los dueños de los bosques), de 

esta manera no se puede aplicar a los fondos de REDD+, lo que provoco recurrir a las Autoridades del 

MAATE, obteniendo como opción la elaboración de un PDI para obtener los fondos, que significo una 

lucha de CONFENIAE, COICA, y sus organizaciones, para armar la propuesta. Esto si se logró es este 

periodo está próximo a implementarse. 

Hay que reconocer que existen muchos radicalistas que no están de acuerdo con la MESA REDD+, sin 

embargo, existen varios fondos internacionales más, que brindan oportunidades para acceder a otros 

fondos, que se pueden invertir en los pueblos indígenas, queuienes son  los que más aportan a las 

reducciones de emisiones. 

Para esto es necesario coordinar entre todas las nacionalidades desde el territorio, y a través de la Mesa 

red, ya que el camino de hoy para lograr mañana. 

Magdalena Muñoz, felicita a Tuntiak por la incidencia en la Mesa desde COICA, CONFENIAE y también 

en su incidencia internacional. Además de la importancia de mantener este espacio, para continuar 

incidiendo en la política de gobierno. Y la importancia de continuar buscando esas propuestas viables 

desde los pueblos y nacionalidades. 

Sandra Tukup, recuerda como llego a la MESA REDD+ con desconocimiento, sin embargo, en el 

camino ella trato de insertar el sentimiento y necesidades de la mujer y de los pueblos y nacionalidades. 

Solicita conocer el avance del PDI de los 2.5 millones de doláres y de los 13 proyectos que estaban 

pendientes por ejecutarse., pide a PROAmazonía que se reconozca el trabajo de reforestación en los 

diferentes territorios, y se incrementen más los bio emprendimientos (artesanías, turismo, gastronomía, 

ganadería) sobre todo para la mujer. 

Espera que la CONFENIAE continúe con los trabajos y gestiones que dejó la ex dirigencia a la que ella 

perteneció. 

Pide que el estado se canalice más recursos para las Nacionalidades y se detenga las concesiones 

mineras. 



 

 

 

Dary, pregunta donde estamos en el proceso de la Mesa REDD actual. Además, pide se considere 

laboratorios de medicina ancestral para rescatar este conocimiento, con una visión de 

bioemprendimientos.  

Recalca la lucha en silencio de los pueblos indígenas. 

Jessica, hace relevancia que el presupuesto del PDI (2,5 millon) está intacto en PPR. Gracias al 

involucramiento activo y liderazgo de los miembros de la Mesa. 

 

EXPOSICIÓN 2:  Introducción: rol de pueblos y nacionalidades indígenas en la 

implementación de REDD+, y su aporte al Plan de Acción REDD+. Salvaguardas sociales y 

ambientales (MAATE). Por Jéssica Gallegos  

 



 

 

 

(SISTEMATIZACION VISUAL/ REDD+) 

 

VER PRESENTACIÓN POWER POINT COMPLETA AQUEUÍ 

EXPOSICIÓN 3:  Avances en la implementación de REDD+ con pueblos y nacionalidades 

indígenas amazónicos. (Mesa REDD+) Por Magdalena Muñoz  

VER PRESENTACIÓN POWER POINT COMPLETA AQUEUÍ 

Aportes de los participantes en relación a las dos últimas exposiciones mediante plenaria: 

Sandra, sobre los proyectos que se están implementando, específicamente sobre el proyecto de 

cerámica de Morona con la Fundasión Atasim en alianza con productores shuar, se opone por no ser 

https://drive.google.com/drive/folders/1EUwkPOQUpe9VmvGahs6I-gWQlQ1QLtMm
https://drive.google.com/drive/folders/1EUwkPOQUpe9VmvGahs6I-gWQlQ1QLtMm


 

 

reconocida por la CONFENIAE y requeuiere conocer si efectivamente existe esta alianza con artesanos 

shuar (de la parroqueuia San Isidro). 

Magdalena hace referencia del sistema de quejas de PROAmazonía si existe inconformidad de algún 

tema o situación. 

Isabel, aclara la modalidad de seguimiento de los bio emprendimientos por PROAmazonía, MAG y 

MAATE. 

Nemo, de igual manera explica cómo se da el proceso de seguimiento por parte de la CONFENIAE al 

convenio con PROAmazonía. 

Dary, expresa que está de acuerdo la participación de los pueblos y nacionalidades de la CONFENIAE, 

pero existen otras organizaciones que no participan, y se solicita se considere a todas. 

Magdalena Muñoz, hay que buscar un mecanismo para coordinar de manera interna para que se 

amplíen a otras organizaciones. 

Nely, Por el cambio de Dirigentes de la CONFENIAE, no se coordina con todas las Comunidades y por 

esa razón buscan organizarse de manera independiente para los bio emprendimientos, y solicita se le 

incluyan  a todas las nacionalidades y se informen sobre  los fondos ingresan y como se están ejecutando, 

para todos por igual.  

Además, reconoce que información que se comparte por ZOOM no se asimila correctamente, por que 

solicita sigue de manera presencial. 

También, solicita que la administración de los fondos de los bio emprendimientos, sea sin necesidad de 

intermediarios para la aplicación de los proyectos y su administración de los fondos. 

Que se considere a la Mesa REDD+ para calificar los proyectos presentados en los concursos de los bio 

emprendimientos. 

Que se consideren a todas las Federaciones y no solo a los de CONFENIAE, y que se promocione e 

involucre en todos los procesos de REDD+. 

Conformar un grupo de líderes de la Mesa para gestionar los proyectos e ir a las organizaciones 

directamente a vigilar los proyectos. 

Jessica: la razón por la que no se puede administrar los fondos es por las condiciones a nivel país y las 

exigencias internacionales de los fondos mundiales. 

En el caso de bio emprendimientos, se escogió dentro de la Mesa un integrante para la selección para 

el primer concurso. 

Sandra, pide que se informen a los nuevos Puntos Focales de la CONFENIAE, las acciones en cada 

componente de PROAmazonía. 

Recuerda que Rosa Cerda fue queuien estuvo en la selección de los proyectos de los concursos 

mencionados anteriormente. 



 

 

  

Agustín, pregunta por queué no se informó sobre los beneficiarios del PDI de la CONFENIAE para 

conocer cómo se van a beneficiar, y apoya la solicitud de rendición de cuentas de CONFENIAE. 

Pide que antes de lanzar concursos para bio emprendimientos (proyectos), se apoye la ejecución de los 

proyectos de los planes de vida. 

Magdalena Muñoz, indica que el plan de vida tiene varios componentes, y que la parte del banco de 

proyectos se deben gestionar en varias entidades de acuerdo a las competencias, hasta conseguir 

recursos necesarios. 

Nely, solicita que a las reuniones de la Mesa, estén presentes las Autoridades de los Ministerios 

(completamente). 

Además, expresa que los pueblos indígenas que conforman la Mesa REDD+ no tienen ningún beneficio 

personal, solo organizacional en este espacio, y en respuesta ella mismo expone los beneficios que se 

ha obtenido a nivel organizacional pero no a nivel personal, y pide por ello un incentivo económico por 

participar en las reuniones de la Mesa. 

Nemo, apoya la intervención anterior y pide reconocer un día de trabajo, por el aporte, y explica que 

por parte de CONFENIAE si consideran plantear este pago. 

Patricio, explica que desde la primera administración de la Mesa han solicitado ese pago incluso al Ex 

Ministro, sin respuesta hasta la fecha. Insiste ese pago. 

Lourdes, apoya el pedido de las anteriores intervenciones. 

Magdalena Muñoz, hace referencia a una participación voluntaria si fuera pagado no se concibe la 

participación, pero el incentivo se entiende y se puede considerar un mecanismo justo y solidario. 

 

Termina esta sección con la presentación de un video que recapitula eventos de integración y trabajo 

del periodo anterior de la Mesa REDD+. 

La sección de 2 de la agenda del día se posterga para el día siguiente. 

En la Noche cultural de manera muy especial todos compartieron con música, danza, historias, saberes, 

mitos y experiencias. 

 

 

 

 

Domingo, 11 de Julio de 2021 

 



 

 

Se integra a los participantes Efren Nango de CONFENIAE. 

Agenda inicial propuesta: 

Horario Tiempo Actividad Responsable 

De A 

7:00 8:00 1:00 Desayuno   

      Recapitulación   

8:30 8:55 0:25 Resumen de la jornada anterior Facilitación  

8:55 9:00 0:05 Objetivos y agenda del día Facilitación  

      Sesión 3 - Presentación de iniciativas de COICA 
y CONFENIAE: acciones a realizar con pueblos 
indígenas amazónicos 

  

9:00 9:30 0:30 Exposición de las acciones a realizar y donde COICA 

9:30 10:00 0:30 Exposición de las acciones a realizar y donde CONFENIAE 

10:00 10:30 0:30 Proyectos elaborados de organizaciones Miembro 
Mesa REDD+, en relación a medidas y acciones 
REDD+: conservacion de bosques, manejo forestal 
sostenible, restauración forestal, producción 
sostenible, planes de vida. 

Organizaciones 
presentes 

10:30 10:50 0:20 Construcción de hoja de ruta - posibles líneas de 
colaboración 

Facilitación 

      Sesión 4 - Debates sobre los temas que nos 
interesan posicionar en la Mesa REDD+ como 
organizaciones indígenas amazónicas 

  

10:50 10:55 0:05 Conformación de grupos Facilitación  

10:55 11:15 0:20 Temas de interés para posicionar en la Mesa como 
organizaciones 

Grupos de 
Trabajo 

11:15 11:35 0:20 Debates en plenaria sobre los temas y posiciones 
Facilitación  

      Sesión 5 - Construcción de plan de trabajo   

11:35 11:50 0:15 Definición de mantener reuniones periódicas del 
Grupo de Trabajo. 

Nely Shiguango 

11:50 12:50 1:00 Construcción de cronograma de trabajo Nely Shiguango 

12:50 13:30 0:40 Palabras de cierre y despedida   

13:30 14:30 1:00 Almuerzo   

14:30 18:30 4:00 Retorno a lugares de origen   

 

Inicia la jornada Magdalena Muñoz en conjunto con todos los participantes con un ejercicio de 

recapitulación del día anterior. Posteriormente, continúa con los temas de la sesión 2 de la agenda que 

quedó pendiente.  

 



 

 

Sesión 2 - Mesa redonda de Miembros Mesa de Trabajo REDD+ de organizaciones indígenas 

MESA REDONDA DE PREGUNTAS: a los ex Miembros de la Mesa REDD+ por parte de los 

nuevos Miembros en las siguientes líneas: 

PREGUNTAS: 

Qué se hizo antes desde la representación de pueblos y nacionalidades indígenas en la 

Mesa REDD+. Y qué se logró como representantes de pueblos y nacionalidades indígenas 

participando en la Mesa REDD+? 

NOMBRE RESPUESTA APORTES DE LOS 

PARTICIPANTES 

Patricio Lazos de amistad entre los participantes de la Mesa. 

Se logró compartir y recibir conocimientos en temas 
ambientales, de manejo de recursos.  

La réplica de experiencias. 

Se validó varios procesos. 
Falto llegar a territorio, más aún por la pandemia, ya 

en comunidades solicitaban que los recursos lleguen 
directamente a territorio, esto se debe reforzar los 

nuevos miembros de la Mesa. 

 

Sandra La participación de las mujeres de los pueblos 
indígenas. 

Fue la voz del pueblo. 

Salvaguardas. 
Motivadora en territorio en la Amazonía. 

Seguimiento a la formulación de los 5 planes de vida. 
Trabajo en temas de conservación. 

Se trabajó sobre el extractivismo. 
Trabajó en el proyecto PDI de la CONFENIAE, pero 

falta implementarse. 

Y otros temas como bio emprendimientos que están 
sin implementarse todavía. Los proyectos deben ya 

ejecutarse sobre todo en zonas de extracción (minería 
y petróleo). 

 

 

Milthon Los avances del diagnóstico al inicio de la Mesa red. 
El derecho de participación y la representación de los 

pueblos amazónicos en la Mesa. 
Logramos en el plan de implementación (PDI), ahora 

existe un fondo de REM para la CONFENIAE, con 

fondos internacionales para la amazonía, falta el 
mecanismo para que la CONFENIAE sepa 

implementarlo. 
 

 

Luzmila La participación de las comunidades, pero faltan 

muchas que están fuera y se debe plantear para la 3ra 
Mesa. 

 En este tema Cayu, 

aporta que antes de la 
Mesa REDD+ ya existía 

otros proyectos que se 
planificaron varias cosas 



 

 

Los fondos logrados para el PDI, pero falta conocer la 

distribución de los mismos en las provincias de la 
Amazonía. Ya que existe también desconocimiento. 

A nivel Socio Bosque 

 

que no se vizualiza al 

momento. Por ejemplo 
existía apoyo a las 

comunidades sobre todo 

para la implementación de 
servicios básicos y eso no 

se avanzado. 
 

Mithon responde, que 

para el PDI de la CONFE 
están articulados con los 

GAD, MAG, MAATE pero no 
lo promocionamos ni 

difunsimos, al contrario del 
GAD Pastaza que tiene su 

PDI y lo promociona, sin 

incluir a CONFENIA. 

 

Cuáles son los temas más relevantes a seguir debatiendo en la Mesa REDD+ y que los 

nuevos miembros debemos impulsar? 

NOMBRE RESPUESTA APORTES DEL 
RESTO DE 

PARTICIPANTES 

Patricio Implementación de deforestación en 

zonas degradadas (pastizales sobretodo) 

con 2 organizaciones privadas. 
Se desea que el bloque 21 de la petrolera, 

se detenga. 
 

 

Sandra Falta el trabajo de la mujer  que lidere 

bioemprendimientos 
 

Trabajar en varios cantones para la 

reforestación en Morona Santiago. 
 

Melida: 

Todas la 
organizaciones  de la 

MESA, incluido MAATE, 

MAG, PROAmazonía, 
deben hacer un 

trabajo en territorio y 
no en escritorio para 

que se escuche la voz 
de todos. Para 

intercambiar 

Milthon Hay que fortalecer la línea de acción  
Los fondos no son suficientes deben 

seguir gestuonandose, a través del mismo 

PDI, con otras entidades con los mismos 
enfoques. 

 

Luzmila Incrementar la participación de los todos 
los pueblos 

Mantener el espacio, además que no sea 

solo de participación sino también en la 

Cayu: buscar 
alternativas para las 

comunidades de las 

zonas de 



 

 

toma de desiciones, y de la política, es 

decir que las leyes a través del MAATE 
(normativa) sean validades con la MESA 

REDD. 

 

amortiguamiento en 

bosques protectores 
en la MESA REDD +. 

 

Sesión 3 - Presentación de iniciativas de COICA y CONFENIAE: acciones a realizar con 

pueblos indígenas amazónicos 

EXPOSICIÓN 1: Exposición de las acciones a realizar y donde por parte de la COICA por su 

representante, Tuntiak 

 

(SISTEMATIZACION VISUAL/ COICA) 

VER PRESENTACIÓN POWER POINT COMPLETA AQUEUÍ 

 

https://drive.google.com/drive/folders/1EUwkPOQUpe9VmvGahs6I-gWQlQ1QLtMm


 

 

EXPOSICIÓN 2: Exposición de las acciones a realizar y donde por parte de la CONFENIAE 

por su representante, Nemo y Efren Nango 

 

(SISTEMATIZACION VISUAL/ CONFENIAE) 

VER PRESENTACIÓN POWER POINT COMPLETA AQUEUÍ 

 

Aportes de los participantes en relación a las dos últimas exposiciones mediante plenaria: 

Milthon, aporta la necesidad de definir como se logra los proyectos expuestos, en el caso de la COICA 

hay que diferenciar que países se han beneficiados. La meta de reforestación considera que es muy 

pequeña, si existiera fondos se debería priorizar los sitios de mayor reforestación. En el caso del PDI de 

CONFENIAE se debe considerar que por pandemia se perdió un año, que se debería ampliar al final, 

además es importante que la ONG seleccionada para apoyar en la implementación tome en cuenta este 

tema de tiempo. 

Mayor socilización del PDI desde la bases para que en la hoja de ruta definir como y cuando. sobretodo. 

Lourdes, en relación del diagnóstico y levantamiento de información, la población QUEuijos, no está 

incluida y consulta el porqueué, además, expone la falta de recursos, por lo tanto, se debe incluir a 

todas dirigencias y Comunidades que tienen más necesidades, para evitar problemas en territorio, 

concluyendo que la mayor debilidad es la falta de equeuipo técnico en la planificación que luego 

repercute en la mala distribución de los fondos. Hay que aprovechar la formación de jóvenes 

https://drive.google.com/drive/folders/1EUwkPOQUpe9VmvGahs6I-gWQlQ1QLtMm


 

 

profesionales que hay en las Comunidades, y eso debe ser muy valorada por las dirigencias de 

CONFENIAE y COICA.  

Los planes de vida que se han formulado por PROAmazonía deben ser incluidos en el PDI de la 

CONFENIAE, de manera que los proyectos se ejecuten y a futuro signifique mejorar la calidad de vida 

(hay comunidades que no tienen agua). Los proyectos deben tener bien definidos misión, visión, 

objetivos y tiempo de ejecución, en este mismo sentido solicita que los proveedores de los proyectos 

sean de la zona y no un solo proveedor sino que exista diversificación de proveedores, y si es posible 

de la zona y no de lugares (caso de plantas, viveros). Finalmente, solicita una asamblea ampliada a 

CONFENIAE para tratar estos temas. 

Nely, debido a las multiples necesidades cada dirigencia hace sus propias gestiones, pero a nivel de 

organización eso provoca su debilitamiento (CONFENIAE), y eso no es conveniente. De ahí la 

importancia de continuar representando en el espacio de REDD+ para poder gestionar a todas las 

nacionalidades ya son o no filiales, incluso evitando celos políticos. Además, recomienda que para los 

próximos periodos de la Mesa REDD+ que no solo se seleccione a los miembros 

Que las organizaciones que ya han demostrado que ya han manejado recursos y han sido bien 

calificadas puedan administrar directamente los fondos y no necesite otros administradores (ejemplo 

en los PDI). 

 Armar una RED de organizaciones indígenas de REDD+ que persiga varios temas. 

Efrén, responde a Lourdes, el PDI no se va ejecutar en cualqueuier lugar, pues no esta concevido de 

esa manera, resalta que el objetivo es frenar y mitigar el cambio climático y no se alinea a otras 

visiones que ya tienen los GAD por ejemplo, también, aclara que sin embargo las 23 organizaciones 

de la CONFENIAE se beneficien.  Resalta que los fondos no son administrados por la CONFENIAE. 

Seguidamente responde a Nely, que si ella esta en capacidad de presentar directamente un PDI lo 

puede hacer. Para esto presenta una matriz con el detalle de la distribución de los proyectos, y anuncia 

que si se realizará y se convocará a una asamblea ampliada para definir los sitios, pero será en su 

debido momento, ya que al momento se encuentra en una fase previa a la planificación. 

Tuntiak, hace referencia a como se presentó a MAATE el PDI, y que recibió fondos de PNUD. Reconoce 

que ninguna organización tiene la experiencia de manejo de fondos (cantidad y tiempo), ya que ese es 

un requeuisito que se exige para administrar directamente los fondos, ni siqueuiera la COICA. También 

explica que la cantidad de recursos no se puede distribuir a todos los cientos de Comunidades por ello 

hay que priorizar. Pide, que todos se sientan integrados en la Mesa y no se diferencie entre los filiales 

y no filiales a la CONFENIAE. Finalmente, dice que esta ola de oportunidades a nivel mundial de fondos 

para estos proyectos, considera que es importante armar una RED de vocería a nivel nacional e 

internacional. 

Magdalena agradece las aclaraciones. 

Lurdes, agradece la aclaración, próximamente se va entregar el modelo de gestión donde consta las 

propuestas (11 Nacionalidades con planes de vida), solicita se consideren para articularse con el PDI. 



 

 

Efren, propone que los planes de vida se pueden gestionar el la SCTEA, ya que el PDI ya está gestionado 

y los beneficios ya están canalizados. Deja abierto la posibilidad de llegar a las Comunidades que 

requeuieran socialización, considerando que no cuentan con recursos para esta actividad o que por 

parte de ellos se ha limitado este proceso. Los avances del proyecto de igual  manera expone serán  

socializados, por ejemplo es pendiente la selección de la ONG que administrar  los fondos (2,5 millones), 

en ese momento adelanta que la propuesta de la selección está planteada con el 4% ONG (tope 10%) 

del total del fondo para la ganadora además se su gestión de más fondos. 

 

Sesión 4 - Debates sobre los temas que nos interesan posicionar en la Mesa REDD+ como 

organizaciones indígenas amazónicas 

DEBATE EN PLENARIA: 

Inicia Karina, Subsecretaria de Cambio Climático inicia expresando su compromiso de servir y el valor 

a los conocimientos adqueuiridos de las nacionalidades presentes en la MESA, recalca las oportunidades 

que tiene MAATE, como es Carbono Cero y su portafolio de proyectos de compensación por la reducción 

de emisiones de carbono, esta normativa se está estructurando y agradece todos los aportes de la Mesa. 

Ecuador será pionero en estas Propuestas. Otra oportunidad el mecanismo LIVE a nivel Europeo, y para 

aplicar una propuesta solicita el aporte de la MESA REDD+ que se debe presentar hasta el 30 de julio 

de 2021, ya que es importante identificar incluir las prioridades (por ejemplo socio bosque) para los 

pueblos y nacionalidades.  En el caso del COP 26, Ecuador está en la búsqueda de posicionarse en este 

espacio a todos los involucrados (15 nacionalidades, 18 pueblos). Aclara, que los pagos pendientes 

serán nivelados. Ella reconoce las múltiples necesidades de las nacionalidades sobretodo de servicios 

básicos, que espera si sean estimados en los PDI. Recalca su compromiso de trabajo honesto en esta 

construcción de procesos conjuntos, desde la Subsecretaría de Cambio Climático. 

TuntiaK, felicita las palabras de la Subsecretaria de Cambio Climático. Expone que el PDI ya esta 

formulado y tiene un valor de 80 millones por lo tanto solicta sea promocionada en al COP 26 desde el 

MAATE. El tema de la LIVEreconoce la buena iniciativa de lospaises lideres, pero exite la falecnia de la 

participación, por ello pide la participación de la Mesa para que se incluya  las comunidades 

(nacionalidades). Finaliza, que la CONFENIAE esta abierto y gustoso a trabajar en conjunto con MAATE. 

Milthon, agradece a la Subsecretaria de Cambio Climático. Mira de buena manera el dialogo y la 

predisposición de los miembros de la Mesa con el Estado, sin embargo, recalca que desde la política 

debe también esta coordinación, es decir el conocimiento previo de las políticas a implementar, donde 

este la participación de . solicita de manera especial, que en las negociaciones que han mencionado por 

parte de la Subsecretaria de Cambio Climático, considere la participación de la CONFENIAE. 

Lourdes, agradece a la Subsecretaria de Cambio Climático por sus palabras y participación, además, 

se alegra de su representación de ella como mujer en este cargo, que le permite captar las necesidades 

y el sentir de las Comunidades de las nacionalidades. Finalmente, pide se tome en cuenta a las 

Nacionalidades de Napo para los concursos y oportunidades de proyectos. 

Sandra, agradece a la Subsecretaria de Cambio Climático por su participación, y resalta sus palabras 

en su intensión de coordinar con las Nacionalidades. Expone su preocupación por los decretos que a 



 

 

nivel Presidencial siguen surgiendo, además, de las concesiones mineras, por el contrario en estas zonas 

se deben por parte del Estado insertar proyectos y bio emprendimientos que brinden bio economía 

(artesabías, medicina ancestral, turismo comunitario) para subsistir sin dañar los recursos y la naturaleza. 

Augura que en todas gestiones se incluya los pueblos y nacionalidades. 

Dary, agradece a la Subsecretaria de Cambio Climático por su participación. Solicita que desde los 

Ministerios MAATE, se presente a sus autoridades a los integrantes de la Mesa REDD+. Sobre el tema 

de la necesidad de los bio emprendimientos, propone valorar la medicina ancestral como una gran 

oportunidad. 

Tuntiak, solicita trabajar en conjunto para la propuesta LIVE y su participación del COP26. 

Karina, acepta trabajar en conjunto para la propuesta LEAF  y la promoción del PDI del COP26, sobre 

la participación de las nacionalidades expone que son varios los requisitos para participar, pero plantea 

que se podría hacer presencia de manera virtual o con videos que muestren las necesidades y 

sobretodos las soluciones desde los pueblo y nacionalidades. 

 

Sesión 5 - Construcción de plan de trabajo 

HOJA DE RUTA: 

ACUERDOS ACTIVIDADES RESPONSABLE FECHAS 

Considerar a todas las 

Nacionalidades/ 

organizaciones a 
REDD+. 

Mantener el espacio de 

Pueblos y nacionalidades de 

la Mesa activo. 
 

 

Todos 

 

Reuniones cada  

 

 

Pasar la información 
de la propuesta live 

para que todos esnten 
en conocmiento previo 

a la reunión 

Reunión para establecer la 

propuesta LIVE para la 
conservación de bosques 

que integre a todos 
Intervenir en la carta de 

intensión para integrar las 
necesidades de pueblos y 

nacionalidades 

 

Tuntiak Katán 
 

Nely Shiguango 

 

 
Jueves 15 de julio de 

2021, virtual 

Compartir a todos los 
integrantes de la MESA  

el PDI de la 

CONFENIAE 

 
Solicitud de Consejo 

ampliado CONFENIAE 

 

 
Lourdes Jipa 

 
Agosto 2021 

 

Tomar una sola 

decisión frente a las 
concesiones mineras 

de los Bosques 
Protectores 

Elaborar y enviará una 

carta a la Subsecretaría de 

Patrimonio Natural, donde 
conste la postura de los 

miembros de la Mesa 
REDD+ en el nombre de las 

Nacionalidades sobre las 
concesiones mineras 

 

 

Sandra Tukup 

 

 

Agosto 2021 

Análisis de 

reconocimiento 

Gestión para analizar un 

mecanismo de 

Magdalena Muñoz 

Jessica Gallegos 

Próxima reunión de la 

Mesa. 



 

 

económico de los 

miembros de la Mesa 
REED a las reuniones y 

talleres presenciales 

compensación de los 

miembros de la Mesa REED 
a las reuniones y talleres 

presenciales 

Propuesta de equeuipo 
de trabajo de acuerdo 

a sus competencias y 

perfiles profesionales  

Armar propuesta Magdalena Muñoz Pendiente 

Para lo próxima 

reunión hacer el 
seguimiento de los 

avances y 

compromisos, previo a 
compartir todos los 

productos e insumos 
del presente taller al 

finalizar la Mesa. 

   

 

 


